

## Des emplois dans le réemploi

**Dans le département du Rhône, Val'Trions accompagne chaque année jusqu'à 70 salariés en insertion, qui reprennent un rythme de vie et de travail pour ensuite trouver un emploi pérenne et/ou une formation qualifiante. Leur activité ? Donner une seconde vie à des objets usagés ou d'occasion. Une façon d'œuvrer pour un avenir plus durable en conjuguant retour à l'emploi et réemploi.**

### Pourquoi ?

L'association Val'Trions, née en 2019, gère dans l'Ouest lyonnais deux Ateliers Chantiers d'Insertion (ACI) dédiés à la valorisation de produits de seconde main, grâce à un réseau de deux ressourceries situées à Vaugneray et à Ménival (quartier de l'ouest de Lyon), et deux boutiques ressourceries à Izeron et à Brignais. Meubles et objets de décoration, vaisselle, jouets, textiles, livres, disques ou matériel informatique d'occasion sont apportés par des particuliers ou collectés à domicile ou dans des entreprises. Puis, ils sont triés et nettoyés avant d'être revendus en boutique ou sur le site de vente en ligne. S'ils ne peuvent être réhabilités, les objets donnés sont redirigés vers des filières de recyclage ou environnementales. Tout en reprenant pied sur le chemin de l'emploi, les salariés en insertion mènent des actions de sensibilisation de la population aux enjeux environnementaux et à la lutte contre le gaspillage. Val'Trions, qui agit ainsi sur les trois volets du développement durable — environnement, social, économie -, était confrontée à la nécessité de renforcer sa logistique pour faire face à l'augmentation du nombre de donateurs, et donc des volumes d'objets à traiter.

### Comment ?

En 2023, année d'ouverture des boutiques d'Izeron et de Brignais, l'association s'est tournée vers la Fondation Transdev, afin qu'elle l'aide à financer l'achat d'un véhicule utilitaire. Dotée déjà de deux camions, Val'Trions avait besoin de compléter son parc afin d'assurer les tournées de collecte hebdomadaires, l'approvisionnement de ses magasins et d'une manière générale, les flux de transport entre ses sites. L'acquisition d'un nouveau véhicule était indispensable pour honorer les contrats de recyclage avec les partenaires privés, développer l'offre dans les boutiques, répondre à la demande grandissante de nos usagers et clients, et in fine, créer de nouveaux emplois en insertion.

## L'engagement de la fondation ?

Une dotation de 14 000 € a été attribuée à cette association dont la démarche, inspirée par la philosophie et la pédagogie salésiennes de Don Bosco, recoupe étroitement les valeurs de la Fondation. Val'Trions récupère dans la rue les "cabossés de la vie" et les accompagne durant tout leur parcours d'insertion pour résoudre leurs difficultés, mais aussi pour les aider à réussir leur projet. Elle fonctionne comme un sas entre la situation de détresse et la « vraie vie », une période de transition où tout est mis en œuvre pour revivifier le lien social et reconstruire chez chaque personne l'estime de soi et la confiance qui lui permettront de rebondir. Dans un premier temps, quand les difficultés se cumulent et que les services publics ne répondent plus au téléphone, l'accompagnement se fait principalement au plan social. Grâce à un environnement confortable et sécurisé, le salarié accompagné va ensuite réapprendre à travailler, à échanger au sein d'une équipe, à développer de nouvelles compétences et à mettre en avant ses qualités pour construire un projet professionnel.

## Résultats et impact ?

L'effectif en insertion est passé de 36 à 44 salariés sous contrat — soit jusqu'à 70 personnes accompagnées dans l'année — après l'ouverture des nouvelles boutiques ressourceries. Tout en soutenant le développement de l'activité économique, l'arrivée du camion a permis d'offrir aux salariés un complément de formation, grâce à l'acquisition de nouvelles compétences : outre la conduite d'un véhicule, ils apprennent à réaliser des enlèvements d'objets à domicile et des déménagements chez les particuliers, avec toutes les qualités de relationnel et d'organisation que cela suppose. Le véhicule est également un outil pour aller à la rencontre des entreprises partenaires de l'association. La diversification des missions et la mobilité interne contribuent à multiplier les opportunités d'ouverture.

## Chiffres clés

**4**

ressourceries dans  
l'Ouest lyonnais

**44**

emplois en insertion  
(2024)

**Jusqu'à 70**

personnes accompagnées  
chaque année

## Ils témoignent



Val'Trions s'est affirmée comme l'acteur principal du réemploi au sein de la Communauté de Communes des Vallons du Lyonnais. Notre activité en économie circulaire est inscrite dans le schéma de gestion des déchets du territoire. Nous sommes également le seul atelier chantier d'insertion présent sur le secteur, même si nous travaillons en lien avec d'autres structures actives dans la région et la métropole de Lyon. Notre savoir-faire est de plus en plus sollicité car la demande des habitants et des communes ne cesse de grandir. L'objectif est aujourd'hui de maîtriser notre croissance, de nous développer sans nous éparpiller.



**Simon-Pierre Tonetti**, président de Val'Trions

“ J'ai travaillé dans le commerce avant de me retrouver au chômage. Ce sont des emplois qui demandent un sens du contact et de la patience, des qualités que j'avais perdues en étant en galère. J'ai pu les retrouver en travaillant à la ressourcerie. Les clients ne sont pas les mêmes que dans le commerce traditionnel. Ils sont plus avenants et moins exigeants. Et faire vivre la seconde main en aidant des gens dans le besoin, c'est un travail qui a vraiment du sens. J'ai bon espoir de pouvoir continuer dans cette voie après mon contrat d'insertion. ”

**Amandine Rampon**, 34 ans, salariée en insertion à Val'Trions

“ Val'Trions est une association gérée d'une façon très professionnelle. Elle démontre qu'avec un modèle économique qui fonctionne, il est possible de mener de concert deux missions d'intérêt général : transformer nos modes de consommation en réduisant le gaspillage, et remettre sur le chemin de l'emploi des personnes laissées sur le bord de la route. Il est impressionnant de voir à quel point les salariés comme les bénévoles s'impliquent dans ce projet ! ”

**Thierry Gasnier**, responsable relations extérieures et communication Transdev AURA et BFC, parrain de la Fondation

## Contactez l'association

.....

1 place de la Mairie, 69670 Vaugneray

Tél : 06 59 30 24 85

Courriel : [communication@valtrions.fr](mailto:communication@valtrions.fr)

### Liens internet

<https://www.valtrions.com/>

<https://www.facebook.com/AssociationValTrions/>